

佐伯古文書の整理
その経過と、二つの提案など――

会員 平川 清

整理の経過

毛利家より佐伯市が寄贈きうけた「御用日記」や「佐伯文庫」などの古い文書や書籍を、市教育委員会の委嘱によって整理をはじめたのは、昭和の七月からであった。暑い盛りの一日、初めて佐伯文化会館の資料室に足を踏みいれた私は、しばしほう然と立ちすくんでしまった。うるさく熱氣のこもった室内に足、板すみ、ごきぶりのふん尿のまじった異様な臭気が立だまい、ほこりにまみれた膨大な古本や古道具が、雑然と散在していくからである。これだけの物を、自分ひとりでどうやって整理したらよいのかどうか、不甲斐なくもため息がこみ上げてきて、こんな仕事を、気易く引受けた自分の軽率さが悔やまれたほどであった。

それから、一兩日の間、室内にたたずんで眺め、眺めでは思案したあげく、お丈そ次のような作業計画を立てたのである。

ア、消毒・殺菌

イ、清掃・修理

ウ、区分・分類・配列・収納

の順序であった。もちろん週三日勤務の私の作業。一ス

で、革年度にこれだけの仕事を完了することはとうてい無理だと予測されたが、ともかくも、やれど段階まではやつてみようと決意したのであつた。

さて、いよいよ作業を開始した。まず資料室を密閉し、殺虫剤ヤクレット丸水を二四に分けて焚きこんだ。

次には高校生のアルバイト延べ十五人の加勢を得て、風通しのよい階下の広場ではこり払いをおこなへたが、七月末から八月にかけての猛暑の中では、埃まみれ、汗だくの大へんな作業であつた。

秋風が立ちそめた頃から、相棒のない孤独な仕事になってしまった。初めにひとあたり点検して、日記や書簡などの記録類、文庫本をはじめとした書籍類、毛利家の私蔵本、それに武具その他の器具類と四つに五分けて、それぞれを一定の場所にまとめて配置した。これで乱雑だった室内はほほ、整頓され、落ち着いて仕事をできる環境にはなった。

そこで九月になると、ます最も作業量を要する「御用日記」から、本格的な整理にはいつ左のである。五百余冊の和紙の日記本を、一冊ずつ、一枚ずつ丹念にめくりながら、ごみ払いをしていったのであるが、比較的新しいもので百年、古いものになると三百年も昔に造本された左「御用日記」は、その大部分は紙無におかれており、中には扇ふるいに紙質の変化したものの、紙と紙が膠着していて、もう少しがせば破裂してしまうものがあるのだ。十二月末、年の暮れとともにようやくこの作業も終了し、購入してもらったキャビネット十四個の中へ一巻ずつ配列し、収納することができた。

次は、破損本の修理作業である。表紙の欠損しているもの、縫継の切れたもの、部厚に過ぎて分冊した方がよいものなどが、さつと百冊ほどはあるので、目下その作

業に取り組んでいる。最中である。これがすめだ、厚紙で模をつくり、その肩に書名を記入したラベルを貼り付ける予定であるが、三月の年度末までには、模づくりは後廻しにしても、ラベル書きで終つてしまいそうである。

公開・閲覧の見通し

これまで、私は佐伯古文書の整理について、その経過と現状のあらましについて報告したが、この古文書につよい関心と期待を寄せられている史談会員各位は、きっとそんなことはもうよいから、われわれ日々一体いつから閲覧させるのが、その時期の見通しが知りたいと催促されるに違ひない。そこで、さっそくその情報提供にうつりたいと思う。

本年度、すなわち昭和五十一年度には、市教育委員会とては、文化庁の補助を得て、予算額百二十万円の事業計画を立てる所である。そうすれば県段階での専門家の指導も受けられるし、地元有志の協力もえて、一気にこの整理事業を進捗させたい意向のようである。

事実ただ今やっている「御用日記」の整理が終れば、残つた「佐伯文庫本」その他の書籍の分類・整理日々さまざまの手数も時間も要しないはずなので、早ければ本年中に、遅くとも昭和五十二年四月からは市民に公開し、閲覧が可能だと思われる。もつとも一般の方の閲覧については、貴重な文献であり、古文書とへう特殊な性格のものであるだけに、その方法は検討せねばならないと思うが――。

潔に要約して申し上げることにする。

その一つは、共同研究の推進したい。このことは、過日高木会長もある講演会のおいかづで触れられていたが、いま試みに「御用日記」の研究を例にとつてみると、この膨大な古文書を全巻を通読するにしても、テーマを設定して調査研究するにしても、少教有志だけの力では容易に消化しきれるものではないだろう。しがつて、その研究組織は当然史談会を中心として、部外からも研究者を加えて、分業・協力の体制をしくことが肝要だと思う。なおこの際、郷土史研究の将来のこととも考え合せ、幅広い年齢層にわたるよう配慮してほしいものだ。

その二つめは、古文書解説学習会の開催を提案したい。「御用日記」を研究するに当つて、その予備条件にあるのと近世古文書の解説能力である。恥をしつんで言つてしまえば、私など大まに「御用日記」のページをくつて見る力であるが、候文や、くずし字のかべがあつて満足には読めない。それで、最近古文書辞典や近世古文書漢字など詳いもとめて学習してはいるものの、能率はさつぱりあがらず、古文書解説の独創性をもつて困難であることを痛感している。したがってある。会員の中にはすでに何回か講習会に出席され、実務経験も豊かな方が数人以上居られるのであるから、初心者も含め大解説学習会を開催されれば如何であろう。参加希望者も相当数いること皮間違いないと思う。

この事は、けだし早い時期ほどが望ましい。講師・教材・会期・会場など、具体的にはよほど検討を要する事項がある。地方史研究の底辺を広げ、この道の後継者を育成するためにも、ぜひが願いしたいものである。もしもこの提案がかなえられるならば、私など、言わ

私の提案二つ

さて、これからよいよ本題に入していくわけであつて、办りが、まだこれまで少々紙面を使いすぎたので、簡

ば元おこしにならぬので、下働きの役目を引き受けることに各がでないこと申し添えておくしたいである。

(おわり)

特別寄稿

編集室よりやえ書き

どうも、「苦勞」までした。實下へなさったお仕事、実は支設会員が七八人労力奉仕でやるうと前々から申入れをしていた、そろつたりでおりまーちが、でたらめにやつてはかえつて後始末に困るし、勧めや業者と都合でとうとう実施できませんでした。

一応の整理がつかまつて何よりです。大変な量の文化財が、一歳ほどと佐伯市に寄せられましたか、一つ模範的な資料室として、今後の運営に期待申します。古文書学習会など、模範下へおりがとう。従来県立図書館主催の古文書解説講習会などどんぐり員の出席を奨励し、実費の助成をしています。また市教委や文説会の主催や共催でやっていますが、今年度も計画しましたよ。

お互ひに、重宝な電子リコピーバイヨウ古文書の複写の際は、必ず何枚も余分でとつて、領ち合つて、資料の研究と読み解くとゆまーよう。

(用紙)

大化講演会

「佐伯文庫と毛利高標侯」

一月二十九日開催

元佐伯中学校教諭梅木幸吉先生を、その教え子学徒会の皆さんの力といたゞいて別府からお招きし、文化会館で講演会を開いた。

主催した史談会の会員、そして教え子たち、会せて三十数名の出席があつた。極めて有意義であった。先生から説明を聽くところが極めて興味深く、文化会館で講演会を開いた。

小藩二万石の佐伯藩が唐本六冊を集めたこと、藩主高標侯の集書の見識のすごがる感じでござる。そしてその最終的を残存本二冊。冊ばかりが、今頭がさがるばかりである。そしてその最終的を残存本二冊。冊ばかりが、今佐伯市へ市教委保管のまゝとがつてはいる。珍しい限りである。

佐伯文庫は佐伯市が天下に誇つてよい貴重な文化財である。

(羽柴)

秋月橋門と賀来飛霞

一 佐伯藩における

佐田式大砲鑄造について――(2)

客員 大隈米陽

(宇佐郡志院町旦尾一九。)

佐伯藩の懸念により、佐田の賀来家では惟熊の末子重八郎惟舒を、鋳造主任として出張させた。橋渡しに成功した秋月氏より飛霞宛の書翰に、

愈々御安靜賀し奉り候。先達ては鋳砲の事御相談申上候延、御取計にて御從弟御遣し下され、千萬好都令即反射炉に取掛り申候。重八郎君も同じく日出・立石等に仕掛りも有之候故、廿日計も取扱へ上げ其上にて罷帰半とて、期日より発足に候。早く御再來下され候様御催促下さる可く候。

一昨夜京師より急飛到來、五月十日より夷賊御撃拂ひと御定めに相成る趣此凭末如何と存じ奉り候。江戸表にては夷船四十隻其一隻も港を出る事能はざる様、候べて阻止め有之との噂に御座候。实否未詳只候。

一橋公先月廿四日京師御駕御帰着に相成し由、或は云江戸將軍は一橋公、京師の將軍は今の大樹と仰せられ候と云ふ説もあり、飛説紛々未だ是非知らざる也。病後御療入如何為々札候や。重八郎君より承り候へ日御容体相対らずの由一條の治政路有之候半と、矣々も祈り候事への儀家内よりも宣布申上候草々